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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#поддержка

С ПЕРВОГО ДНЯ РАБОТЫ 
Что предложат на Ямале квалифицированным специалистам

НАШИ НОВОСТИ

#вномере

В «Литературной гости-
ной» – стихотворения и 

рассказы муравленковца Нико-
лая Горбенко, пограничника и 
«афганца». Все его произведе-
ния отражают невыдуманные 
события.

В стихах  
и прозе

9

Опасный газ
В округе прошёл первое 
чтение первый в России 

законопроект, запрещающий 
продавать детям и подросткам 
товары, содержащие сжижен-
ный газ. Опыт Ямала по борь-
бе со сниффингом возьмут за 
основу федерального законо-
проекта.
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Юбилей Победы – наш 
общий праздник. Жите-

лей города приглашают при-
нять участие в торжественных 
мероприятиях и в их подго-
товке. Чествование ветеранов, 
патриотические, памятные ак-
ции – программа празднования 
обширная.
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Навстречу  
75-летию 
Победы

 ] «На Ямале созданы все условия для комфортной работы», – считает врач-педиатр Любовь Черникова / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 zНаталья Матюшкина, matushkina.nn@muravlenko.media

С 1 января 2020 года молодые специалисты, 
работающие на Ямале, получили весомую 
поддержку. Теперь им не нужно годами копить 
«полярки» – максимальную надбавку в размере 
80 процентов к заработной плате получают все 
бюджетники округа с первого дня работы на 
Ямале.

– Мне есть с чем сравни-
вать. На Ямале созданы очень 
хорошие условия, тем более 
для молодых специалистов. 
Да, работы много, но и зар-
плата достойная. Работай и 
набирайся опыта, – рассказы-
вает врач-педиатр городской 
больницы Любовь Черникова. 
Недавно она вернулась в Му-
равленко из Новосибирска, 
где окончила медицинский 
университет и три года про-
работала участковым педи-
атром.

Нехватка врачей, особенно 
в маленьких городах и селах, –  
актуальная проблема для 
многих регионов. Ликвида-
ция кадрового дефицита в 
медицинских учреждениях 
страны является одним из 
приоритетных направлений 
и национального проекта 
«Здравоохранение», который 
реализуется на территории 
всей страны. Губернатор Яма-
ла Дмитрий Артюхов в про-
шлом году предложил свой 
вариант решения проблемы –  

полностью выплачивать се-
верные надбавки с первого 
дня работы в округе специ-
алистам, в которых регион 
остро нуждается.  

– Часто приходилось стал-
киваться с этой проблемой в 
переговорах с хорошим вра-
чом, которого мы хотим за-
манить, с учителем, которого 
мы сильно ждем в новой шко-
ле. Уверен, что так мы смо-
жем привлечь людей в самые 
остродефицитные профессии –  
тренер в спорте, учитель в му-
зыкальной школе. Они смогут 
претендовать на достойную 
зарплату, не ожидая несколь-
ких лет. Для многих людей, 
которые решают ехать на 
Север, это станет серьезным 
аргументом, – отметил тогда 
губернатор.

К слову, новый принцип 
накопления северных над-
бавок – это один из видов под-
держки квалифицированных 

специалистов. Руководство 
округа и города несколько лет 
стремится создать для них 
благоприятные условия уже 
с первых дней работы на Се-
вере. Так, сегодня каждый 
приезжающий в Муравленко 
врач может рассчитывать на 
существенную поддержку, в 
том числе единовременную 
денежную выплату в размере 
ста тысяч рублей и ежемесяч-
ную прибавку к заработной 
плате из окружного бюджета в 
течение первых двух лет рабо-
ты. Помимо денежных выплат 
при поддержке городской 
Администрации, медицин-
ским работникам помогают 
в приобретении жилья. Кро-
ме того, в рамках программ 
«Земский доктор» и «Врачи, 
нужные Ямалу» специалисты 
могут получить один милли-
он рублей. 

(Продолжение на стр. 3)
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.12.2019 № 2076 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 51 (1336) от 19 декабря 2019 года на стр. 109).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

#Ямал2020

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Стройки и реконструкции различных зданий 
ведутся практически во всех микрорайонах 
Муравленко. Работы на социально значимых 
объектах и жилых домах проинспектировал 
заместитель губернатора ЯНАО Андрей Воронов. 

В Муравленко в 2020 году 
планируется ввести в эксплу-
атацию 6 многоквартирных 
домов. В целом улучшить жи-
лищные условия в этом году 
смогут свыше 500 жителей 
города. На стройплощадке на 
улице Украинских Строите-
лей, 22, возводят двухподъ-
ездный жилой дом. Новосе-
лами в нем станут 44 семьи. 
К работам на объекте подряд-
ная организация – компания 
«ЛенАр» – приступила в фев-
рале 2019 года. На нулевом 
этапе строительства рабочие 
погрузили в грунт 264 сваи, 
залили фундамент, уже подни-
мают стены. Этот же подряд-
чик возводит еще два жилых 
многоквартирника на Моло-
дёжной, 29, и Нефтяников, 31. 
А на стройплощадке на улице 
Энтузиастов подрядчик – АО 
«Центр развития инвестици-
онных проектов» – возводит 
трехэтажный 35-квартирный 
дом из МХМ-панелей. Еще три 
подобных здания они строят в 
переулке Нефтяников. 

Побывала рабочая делега-
ция и в доме № 10 на улице 
Школьной. Это здание капи-
тального исполнения призна-
но аварийным и подлежащим 
реконструкции. Сейчас идет 
процесс расселения жителей, 
в доме проживают семь се-
мей. Как пояснил глава города 
Александр Подорога, по всем 
вопросам расселения с каждой 
семьей индивидуально рабо-
тают специалисты управления 
муниципального имущества. 
До начала лета расселение жи-
телей со Школьной, 10, должно 
завершиться. 

Посетил замгубернатора 
и новостройку на Школьной, 
8. Сейчас дом находится в 
стадии заселения. Во время 
объезда Андрей Воронов ре-
комендовал ускорить процесс 
передачи жилья новоселам. 

Обеспечение квадратными 
метрами взамен авариек – 
приоритетное направление 
работы каждого ямальского 
муниципалитета. Напомним, 
задача, поставленная губер-
натором, – расселить в округе         
1 миллион квадратных метров 
за 5 лет.

ДЕТСКИЙ САД + ШКОЛА
Замгубернатора проверил 

работу на стройплощадке дет-
ского сада «Ладушки» на улице 
Школьной. Подрядчик – ком-
пания «Тюменьтел». Большая 
часть свай для строительства 
здания уже забита. Подгото-
вительные работы начались 
и на соседней строительной 
площадке, где будет возведена 
новая школа на 500 мест. Объ-
екты строятся за счёт средств 
регионального бюджета в рам-
ках Адресной инвестицион-
ной программы. Заказчиком 
выступает окружная Дирекция 
капитального строительства 
и инвестиций. По контракту 
строительство нового детско-
го сада на улице Школьной 
должно завершиться в конце 
2021 года.

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ТЕЛА  
И ДУХА

Блок залов для третьего часа 
физкультуры также возводит-
ся по окружной Адресной ин-
вестиционной программе в 
рамках национального про-
екта «Демография». Здание 
двухэтажное и состоит из двух 
корпусов – спортивной и ад-
министративно-бытовой зон. 
Общая площадь – более трех 
тысяч квадратных метров. В 
основной установят передвиж-
ные трибуны на 300 мест, на 
полу – современное резиновое 
покрытие. Проектом преду-
смотрены тренажерный зал, 
раздевалки, душевые. Объект 
будет отвечать всем современ-

ным требованиям и 
адаптирован для лю-
дей особой заботы. 

Так как участок на-
ходится на болотистой 
местности, статику и 
динамику специали-
сты тщательно про-
веряли по каждой 
забитой свае. Спу-
стя год возвели кар-
кас здания. Сегодня 
представители ООО 
«Север» занимаются 
внутренней отдел-
кой здания. Они уже 
уложили напольную 
керамическую плит-
ку на всех этажах и 
монтируют инженер-
ные коммуникации, 
устанавливают сан-
технику. Сдать объект 
строители пообещали 
уже этой осенью. 

С т р о и т е л ь с т в о 
культурно-оздорови-
тельного центра «Си-
бирь» приостанавли-
валось в разные годы, 
в основном, из-за от-
сутствия финанси-
рования. В прошлом 
году губернатор Яма-
ла Дмитрий Артюхов 
поддержал обращение 
главы города и при-
нял принципиальное 
решение – выделить 
деньги из окружного бюдже-
та на завершение работ. На 
вопрос Андрея Воронова о 
темпах работ в КОЦе предста-
витель подрядчика ответил, 
что в скором времени к делу 
приступят электрики, летом 
примутся за благоустройство 
вокруг здания и монтаж систе-
мы отопления.

ЗАВЕРШИТЬ ДО ОСЕНИ
Действующее ныне поме-

щение ЗАГСа было введено в 
эксплуатацию в мае 1997-го. 
Сегодня в год здесь регистри-
руют до 300 браков и более 
400 записей о рождении де-
тей. Но для торжественных 
церемоний – как их принято 
проводить сегодня – приспо-
собленные помещения уже 
не подходят. Новое здание в 
микрорайоне Юбилейном по 
проекту архитекторов из Ека-

теринбурга и на основе пред-
ложений градостроительного 
совета возводит ООО «ЛенАр». 
Проектом предусмотрены 
большой зал бракосочетаний, 
комнаты для жениха и неве-
сты, гостей, архив, зимний сад 
и зона для фотосессий. Строи-
тели завершили забивку свай-
ного поля и возводят нулевой 
этаж. «На сегодняшний день 
я не вижу никаких проблем в 
строительстве, в работе. Только 
вперед. Открытие ЗАГСа пла-
нируется ко Дню города – эта 
задача должна быть  выпол-
нена», – сказал глава города 
Александр Подорога. Нынеш-
нее здание ЗАГСа реконструи-
руют и разместят в нем музей 
боевой славы. 

Городской архив, в котором 
будут размещаться документы 
в соответствии с требовани-
ями к их хранению, располо-

жится в бывшем здании теле-
центра. Реконструируют по-
мещение строители «ЛенАра». 
Александр Подорога пояснил: 
«Много работы было по усиле-
нию фундамента, сейчас идет 
обшивка. В скором времени 
мы получим новое достойное 
здание городского архива». 
Подрядчики обещают закон-
чить работы в августе, в том 
числе и по благоустройству 
прилегающей территории.

Итоги осмотра стройпло-
щадок замгубернатора Андрей 
Воронов подвел на совеща-
нии в Администрации города: 
«Объезд показал всю картину: 
как организована работа на 
строительных площадках, как 
взаимодействует муниципа-
литет со строителями. Мы не 
увидели ни одного объекта, где 
бы не было движения вперед. 
Это, несомненно, радует».

СТРОИТЬ И ПЕРЕСЕЛЯТЬ
Заместитель губернатора Андрей Воронов оценил темпы возведения 
соцобъектов и жилых домов

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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(Начало на стр. 1) 

Работа по 
привлечению 
врачей в наш город 
ведется постоянно. 
Особенно удачным 
в этом плане 
выдался 2019 год. 
За этот период из 
других регионов 
к нам приехали 
работать сразу 
12 медиков – это 
молодые и опытные 
специалисты. 

– Сейчас к нам устраивают-
ся два психиатра-нарколога, а 
в апреле в женской консульта-
ции к работе приступит новый 
акушер-гинеколог, – рассказы-
вает главный врач городской 
больницы Олег Казаков. – Но 
остается проблема с невропа-
тологами. Нам очень нужен 
врач для работы в стационаре 
и поликлинике, а также врачи-
педиатры для работы в детских 
дошкольных учреждениях. По-
этому работа в этом направле-
нии продолжается. Уверен, что 
выплаты северных надбавок в 
полном объеме с первого дня 
работы послужат хорошим 
подспорьем в этом деле.

МОЛОДЫМ И ОПЫТНЫМ
В этом уверены и педагоги. 

Помимо новой поддержки, 
учителя, только приступив-
шие к работе в ямальских шко-

лах, в течение первых двух лет 
получают компенсационную 
выплату на съем жилья или 
единоразовую сумму, которую 
можно направить на покупку 
квартиры. 

– О том, что с нового года не 
нужно будет копить «полярки», 
я узнала в ленте новостей в со-
циальной сети, – рассказывает 
молодая учительница русского 
языка и литературы многопро-
фильного лицея Алия Акбаше-
ва. Она работает в Муравленко 
с нового учебного года. – А ког-
да депутаты уже приняли соот-
ветствующий закон, и новость 
подтвердилась, я обрадовалась. 
Ведь это хорошая помощь для 
тех, кто решился переехать на 
Север и начать новую жизнь в 
суровых условиях. 

С ней согласны и другие 
педагоги, которые начали ра-
ботать в Муравленко с нового 

учебного года. В пятой школе, 
например, их несколько. Ма-
рина Малышко – учитель на-
чальных классов и классный 
руководитель. Кстати, со следу-
ющего учебного года педагоги 
образовательных учреждений 
будут получать дополнитель-
ные 5 тысяч рублей за классное 
руководство. Об этом распоря-
дился Президент России Вла-
димир Путин во время своего 
ежегодного Послания Феде-
ральному Собранию. 

– Такая постоянная, каждо-
дневная работа, связанная с 
обучением, воспитанием детей, 
– это огромная ответственность. 
И она, конечно, требует особой 
подготовки наставников и их 
особой поддержки, – пояснил 
во время выступления глава го-
сударства. Также он пообещал 
проконтролировать исполне-
ние своего поручения и отме-

тил, что эта выплата должна 
осуществляться классным руко-
водителям дополнительно вме-
сте с региональной доплатой. 

Добавим, на Ямале сей-
час строится сразу несколь-
ко детских садов, 20 введут в 
эксплуатацию только в этом 
году. В ближайшие четыре 
года построят 25 школ, одну 
из них в нашем городе. А уже 
действующие образователь-
ные учреждения региона ждет 
реновация. Вся эта работа на-
правлена на обеспечение гло-
бальной конкурентоспособно-
сти российского образования, 
что является одной из задач 
другого национального про-
екта – «Образование». Это зна-
чит, что Ямалу, и Муравленко 
в том числе, нужны высоко-
квалифицированные кадры, 
чей труд округ готов достойно 
оплачивать. 

С первого дня работы 
Что предложат на Ямале квалифицированным специалистам

#75Победа

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media 

9 Мая мы отметим 75-й День Победы в Великой 
Отечественной войне. В течение юбилейного 
года нас ждут торжественные события 
и праздничные мероприятия, встречи с 
ветеранами, патриотические акции и конкурсы. 
В центре внимания – участники войны и 
труженики тыла, которым вручают памятные 
медали «75 лет Победы в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.». 

В Муравленко зарегистри-
рованы 23 ветерана войны. 
Среди них участник боевых 
действий, житель блокадного 
Ленинграда, труженики тыла, 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей. Также в 
нашем городе проживают 109 
детей войны. 

Юбилейные медали вете-
ранам Муравленко начали 
вручать в феврале. В первую 
очередь заместители главы 
Администрации города в 
преддверии Дня Победы по-
здравили тех, кто сегодня на-
ходится за пределами региона. 
А на этой неделе глава города 
Александр Подорога вруча-
ет юбилейные медали вете-
ранам, которые проживают 
в Муравленко. Первыми он 
поздравил тружеников тыла 

Евдокию Ткаченко и Марию 
Межник-Плеханову. В пятни-
цу, 21 февраля, торжественное 
вручение юбилейных медалей 
ветеранам состоится в много-
профильном лицее. 

Отметим, в этом году для 
ветеранов войны и детей вой-
ны предусмотрена ежегод-
ная материальная помощь к 
памятным датам истории, а 
в честь юбилея еще и едино-
временная выплата. Ее размер 
для каждой льготной катего-
рии индивидуален.

ВНИМАНИЕ И ПОМОЩЬ
Ни один ветеран в нашем 

городе не остается без внима-
ния и поддержки. Муравлен-
ковцы активно участвуют в 
ежегодных благотворитель-
ных акциях «Зарплата одного 

дня» и «Пока нам есть кого 
благодарить». В прошлом году 
в адрес управления социаль-
ной защиты населения посту-
пило около тридцати пожела-
ний от ветеранов. На одном 
из совещаний, посвященных 
празднованию 75-летия Побе-

ды в Великой Отечественной 
войне, глава города Александр 
Подорога отметил, что сбор 
пожеланий от ветеранов про-
должится. 

– Все просьбы и пожелания, 
без сомнения, будут выполне-
ны, – сказал глава города. – Мы 

также обеспечим ветеранам 
проезд в наш город для участия 
в праздничных мероприятиях. 

Подход к празднованию 
75-летия Великой Победы в 
Муравленко скрупулезный. На 
расширенном совещании при 
главе города обсудили каждую 
деталь: от установки памят-
ных конструкций, постеров, 
фотографий военных лет на 
улицах, зданиях и транспорте 
до проведения субботников. 
Так, в прошлом году были пол-
ностью отремонтированы ме-
ста проведения праздничных 
мероприятий – это памятный 
знак «Всем убиенным от благо-
дарных живых» и территория 
парка культуры и отдыха. 

ОДНА НА ВСЕХ 
Великая Отечественная вой-

на коснулась каждой семьи, 
юбилей Победы – это наш об-
щий праздник. Жителей го-
рода приглашают принять 
участие в торжественных ме-
роприятиях и в их подготовке. 
Так, в преддверии праздника 
трудовые коллективы выйдут 
на общегородской субботник. 
А осенью муравленковцы в 
рамках акции «Лес Победы» 
высадят в парках и скверах 75 
саженцев.

Традиционно 9 Мая народ-
ная река «Бессмертного полка» 
снова разольется по улицам 
города. Муравленковцы также 
присоединятся к Международ-
ному проекту «РиоРита – ра-
дость Победы». В праздничный 
день жители города увидят 
салют Победы. 

НАМ ЕСТЬ КОГО БЛАГОДАРИТЬ
Памятные праздничные мероприятия объединят жителей города

 ] Труженик тыла Мария Межник-Плеханова принимает памятную 
медаль от главы города Александра Подороги
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#приоритет #инициатива

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media  

О токсикомании как опасной зависимости, угрожающей 
жизни подростков, казалось, в современном обществе 
постепенно начали забывать. Но последние несколько 
месяцев в СМИ не умолкают новости о сниффинге – 
разновидности токсикомании, при которой дети вдыхают 
газ из зажигалок и баллончиков. На Ямале несколько 
подростков уже погибли от этой зависимости. 

Купить бытовой газ в том или ином 
флаконе сегодня не проблема. Тури-
стическими баллонами, зажигалками 
торгуют практически в каждом продо-
вольственном и хозяйственном мага-
зине города. И продавцы прекрасно 
знают, что несовершеннолетним де-
тям такой товар продавать нельзя. Но 
специалисты комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите их прав 
в ходе рейда напомнили им об этом и 
провели беседы.

СТРАШНЫЕ ЦИФРЫ
Сегодня в стране нет точных дан-

ных о том, сколько несовершенно-
летних периодически занимается 
сниффингом. Но есть другие, более 
страшные и убедительные цифры: за 
три года в России зафиксировано 360 
смертей, и четыре из них – на Ямале.  

– С 2009 до 2018 года газовая токси-
комания была актуальной проблемой 
и для нашего города, – рассказывает 
начальник отдела по организации 
деятельности комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите их прав 
Елена Ивченкова. – В этот период 
несколько подростков в Муравленко 
стояли у нас на учете за вдыхание 
газа из зажигалок, бензина. Затем 
такие случаи прекратились, и сегод-
ня у нас на учете ребят с подобной 
зависимостью нет. 

Но это не повод расслабляться. Осо-
бенно внимательными нужно быть 
родителям подростков. Ведь леталь-
ный исход от вдыхания бытового газа 
может наступить даже при первом 
вдохе, поэтому этот вид токсикома-
нии сегодня считается наиболее опас-
ным. Пропан, бутан и изобутан могут 
вызвать аритмию и остановку сердца.

ПО ПРИМЕРУ РЕГИОНА
Ямал стал первым регионом в Рос-

сии, где подготовлен и уже принят 
в первом чтении законопроект о за-
прете продажи несовершеннолет-
ним зажигалок, баллончиков для их 
заправки и любых других товаров, 
содержащих сжиженный газ. Парал-
лельно депутаты рассматривают за-
конопроект и о штрафах за нарушение 
этого запрета. Сейчас Ямал делит-
ся своим опытом работы по борьбе 
с подростковой токсикоманией. На 
общественных слушаниях в Москве 
заместитель губернатора ЯНАО Ар-
кадий Бессонов предложил внести 
бытовой газ в перечень одурманива-
ющих средств. 

– Мы первыми приняли закон в 
декабре прошлого года о запрете на 
продажу снюсов и ввели админи-
стративную ответственность за это 
для должностных и юридических 

лиц. Мы же первыми на территории 
Российской Федерации введем запрет 
на продажу газосодержащих товаров 
несовершеннолетним, – отметил Ар-
кадий Бессонов. 

Инициатива Ямала заключается не 
только в расширении перечня одур-
манивающих средств. Профильные 
службы округа призывают еще ввести 
постоянный мониторинг интернет-
сайтов, где возможна пропаганда 
сниффинга. Необходимо вести также 
статистику, а главное – не допустить 
продажу газа несовершеннолетним, 
включая зажигалки и туристические 
баллоны. 

– На Ямале уже есть практика, по-
этому нам будет легче прорабатывать 
инициативу на федеральном уровне, – 
рассказывает руководитель федераль-
ного проекта «Трезвая Россия» и член 
Общественной палаты РФ Султан 
Хамзаев. – Для нас это как свежий гло-
ток воздуха. Ямал – хороший пример 
в том плане, что есть доказательства 
того, что сниффинг опасен, и нам на 
законодательном уровне необходимо 
срочно принимать меры.

Закон о полном запрете продажи 
контейнеров, содержащих бытовой 
газ, уже прошел первое чтение в За-
конодательном Собрании Ямала. 20 
февраля парламентарии планируют 
рассмотреть его в окончательном ва-
рианте. 

ЯМАЛ – ПРОТИВ 
Продажу бытового газа несовершеннолетним  
в округе запретят 

Маткапитал  
в действии 

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media  

В Муравленко региональный ма-
теринский капитал с начала года 
получили пять семей: в четырех 
из них родился третий ребенок, 
в одной – четвертый. Всего же 
на Ямале семьям вручили 167 
свидетельств на получение этой 
выплаты. Напомним, по инициа-
тиве губернатора округа Дмитрия 
Артюхова с нового года размер 
материнского капитала повы-
сился до 500 тысяч рублей. К тому 
же теперь он выплачивается при 
рождении не только третьего, но 
и последующих детей. 

32 ямальские семьи уже реализова-
ли свое право, большинство из них 
направили материнский капитал на 
улучшение жилищных условий. Его 
также можно использовать и для по-
лучения необходимой медицинской 
помощи.
В 2019 году свидетельства вручили       
1 416 ямальским семьям, больше ты-
сячи из них уже распорядились сред-
ствами. Те, кто получил маткапитал 
до января 2020 года, но не успел им 
воспользоваться, теперь могут полу-
чить увеличенную сумму.      
– Для многодетной семьи у нас уже 
принято решение увеличить мате-
ринский капитал до полумиллиона. Он 
самый большой в России. Теперь он 
полагается не только за третьего, но и 
за четвертого, пятого и каждого из по-
следующих детей, – отметил Дмитрий 
Артюхов во время ежегодного доклада 
о положении дел в регионе. Там же он 
анонсировал еще одну новую выпла-
ту – 150 тысяч рублей в дополнение к 
федеральному маткапиталу при рож-
дении второго ребенка.
Помощи семьям в регионе губернатор 
уделяет особое внимание, поэтому 
на Ямале постоянно вводятся и со-
вершенствуются меры поддержки. 
Так, кроме увеличения регионального 
материнского капитала, многодетные 
ямальские семьи получили возмож-
ность летать в отпуск по льготным 
авиабилетам. Также они имеют право 
на бесплатный земельный участок 
для индивидуального жилищного 
строительства. А с прошлого года это 
право можно заменить на денежную 
выплату. С нового года им стало про-
ще получить ежемесячное пособие 
на третьего и последующих детей до 
трех лет.       
В феврале Ямал выполнил поручение 
президента – семьи с доходом ниже 
прожиточного минимума на каждого 
члена семьи, воспитывающие детей от 
3 до 7 лет, начали получать увеличен-
ное до 8 350 рублей пособие.

комментарий

Елена Ивченкова, начальник отдела по организации деятельности комиссии 
по делам несовершеннолетних и по защите их прав Администрации города 
Муравленко:  
– Токсикомания – это подростковая проблема. Но определить, есть ли у ребенка 
такая зависимость, родителям довольно сложно. Как правило, ребята употребляют 
летучие вещества без запаха. И чувство эйфории после их вдыхания проходит 
довольно быстро, уже через несколько минут. Поэтому наблюдательность 
родителям здесь вряд ли поможет. 
Другое дело – если ребенок вдыхает газ регулярно. В таком случае токсикомания 
вызывает рассеянное сознание, нарушение координации, головные боли, тошноту, 
покраснение слизистой, сужение зрачков. Могут появиться и признаки асоциального 
поведения: проблемы в общении со сверстниками, например. Также родителям 
нужно насторожиться, если ребенок не курит, но зажигалку в кармане носит.

 ]  Ямал делится опытом работы по борьбе с подростковой токсикоманией / ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ГУБЕРНАТОРА ЯНАО
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 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media 

С Тимуром Рахимовым по работе мне 
приходилось сталкиваться, еще когда он 
был студентом колледжа. Веселый, всегда 
готовый к общению парень. Завсегдатай 
различных молодежных форумов, 
фестивалей, слетов, площадок, творческих 
вечеров и квартирников, патриотических 
акций и митингов в конце 2018-го вдруг 
исчез из поля зрения. Лишь на просторах 
интернета мелькнула бритая Тимурова 
голова… 

Для посторонних год 
«срочки» пролетел быстро. 
Повзрослевший, серьез-
ный, сегодня Тимур Рахи-
мов снова в родном Мурав-
ленко. Как прежде, в гуще 
молодежных событий, но 
уже как наставник. 

Служить Тимуру выпа-
ло связистом в ракетных 
войсках стратегического 
назначения. Первые четы-
ре месяца изучал азбуку 
Морзе в «учебке» – в Пере-
славле-Залесском.

– Специальность у меня 
секретная, потому, кстати, 
и фотографий армейских 
нет совсем. Теперь я в тече-
ние пяти лет невыездной и 
под подпиской о неразгла-
шении военной  тайны, –  
поделился со мной при 
встрече Тимур. – В первый 
же день нам дали задание 
подшиться – пришить к 
форме шевроны и пого-
ны. А многие парни даже 
иголку в руках никогда не 

держали! Нам сказали, что 
отбоя не будет до тех пор, 
пока у всех форма не будет 
готова. Благо, я с иголкой 
хорошо знаком. Свою фор-
му подшил и другим по-
мог. В армии так: сделал 
сам, помоги товарищу. И 
всё равно мы сидели до 
трех ночи и, естественно, 
не выспались до подъема 
в шесть.

ДОСАДНАЯ ИСТОРИЯ
После «учебки» начина-

ющего связиста отправи-
ли в город Нижний Тагил 
Свердловской области. С 
этим связана довольно до-
садная история.

– Мой лучший друг Ан-
тон Давыдов из Муравлен-
ко служил в той воинской 
части, куда мы направ-
лялись. Я был уверен, что 
присоединюсь к нему, 
чему и радовался заранее. 
Прибыв на место назначе-
ния, встречаю еще одного 

однокурсника из коллед-
жа. В разговоре выясня-
ется, что в части разные 
площадки, и Антон служит 
на пятой. Когда на распре-
делительном пункте меня 
спросили, куда я хотел бы 
попасть (а выбирать имеют 
право только солдаты с хо-
рошей характеристикой), 
уверенно ответил: «Запи-
сывайте на пятую!» На сле-
дующий день выяснилось, 
что Ринат ошибся, и Антон 
служит на другой площад-
ке. В общем, увиделись мы 
только дома.

МНОГОЗАДАЧНАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

– С гражданской жизни 
на армейскую перестроить-
ся было легко, – заверяет 
меня молодой человек. –  
Армия – это такой более 
упрощенный вариант жиз-
ни. Тебе дают задачу, кото-
рую ты выполняешь. День 
прошел. Новый день – но-
вая задача. Как раз сложнее 
перестроиться с армейской 
жизни на гражданскую. 
Ведь здесь задачи нам никто 
не ставит, мы сами ищем, 
чем заняться. А это не у всех 
получается.

НАКАЗАЛИ БЫ  
ЗА НЕБРИТОСТЬ

У многих мужчин имен-
но в армии вырабатывает-
ся или оттачивается лю-
бовь к чистоте, порядку, 
дисциплине и опрятности. 
За внешним видом солдата 
офицеры следят очень при-
стально. 

– Вот сейчас меня бы на-
казали за небритость, – с 
улыбкой проводит рукой 
по двухдневной щетине 
Тимур. – А еще в армии я 
лучше понял человеческие 
отношения. Первые пол-
года усваивал определен-
ные уроки, а оставшееся 
время ими пользовался. 
Очень многое зависит от 
места службы, командира, 
от парней, которые служат 
рядом. Познакомился там с 
ребятами из Сочи, Казани, 
Набережных Челнов. Про-
должаем общаться и после 
«дембеля».

БОЕВЫЕ ДЕЖУРСТВА
В армии не раз приходи-

лось Тимуру как связисту 
жить не в казарме, а в ма-
шине обеспечения боевого 
дежурства (МОБД). В ма-
шине боевого управления 
(МБУ) принимал срочные 
сообщения на морзянке, 
выполнял другие задачи 
командиров.

– Очень понравилось 
жить в МОБДе – большой 
автономной машине, снаб-
женной электричеством, 
боевым отсеком для пуле-
мета и спальным отсеком 
для дежурных, кухней с 
холодильником. Словом, 
в армии научился пользо-

ваться техникой, которую 
дома разве что по теле-
визору во время парада 
на Красной площади мог 
увидеть, – говорит Тимур. –  
Запомнились выезды в 
поля во время боевого де-
журства. Чтобы противник 
не мог определить нашу 
точную дислокацию, разъ-
езжались в разные стороны 
по лесу, маскировались и 
жили так месяц или неде-
лю в палатках. Я принимал 
боевые приказы, настраи-
вал аппаратуру, помогал 
раскладываться и маски-
роваться ребятам. Все за-
дания выполнял вовремя 
и качественно, офицеры 
хвалили.

ВОЛОНТЁР СО СТАЖЕМ
Год 75-летия Победы для 

Тимура Рахимова будет 
особенным. Волонтер По-
беды со стажем свой волон-
терский опыт отсчитывает 
от первой экспедиции, в 
которую отправился с му-
равленковским поисковым 
отрядом «Ратибор» еще 
14-летним мальчишкой. 
Говорит, посчастливилось 
побывать в четырех экспе-
дициях: одной в Карелии 
и трех в Тверской области. 

– В поисковой экспеди-
ции, которая всегда выпа-
дает на 9 Мая, мы возлага-
ли цветы к мемориалу пав-
шим солдатам. Находиться 
в местах боев в это время –  
дорогого стоит и не забы-
вается никогда, – вспоми-
нает Тимур. – В этом году 
обязанности куратора во-
лонтеров Победы в нашем 
городе в ближайшие четы-
ре месяца буду исполнять 
я – организовывать и про-
водить мероприятия, свя-
занные с юбилейной датой. 
Ответственность серьез-
ная, постараюсь оправдать 
оказанное мне доверие, 
ну а пока собираю вокруг 
себя ребят из школ города, 
лицея и колледжа – чтобы 
они знали и понимали, в 
какой великой стране мы 
живем.

5ДАТА

#твоилюдигород

Специальность у 
меня секретная, 
потому и 
фотографий 
армейских нет 
совсем. Теперь я 
в течение пяти 
лет невыездной 
и под подпиской 
о неразглашении 
военной  тайны.

“

Уважаемые ямальцы! 
Поздравляю вас 

с Днём защитника Отечества!
Россия всегда гордилась силой армии 
и флота, ратными подвигами и непобе-
димостью духа своих воинов. И сегодня 
защитники Родины – надежная опора 
государства в обеспечении мирной жиз-
ни наших граждан, укреплении междуна-
родной стабильности.
Важно, что традиции воинской доблести 
свято передаются из поколения в поколе-
ние, а память о мужестве отцов и дедов 
бережно хранится в каждой семье. 
Вся страна в этом году отмечает 75-ю го-
довщину Великой Победы. Мы гордимся 
тем, какой вклад внес округ в борьбу с 
фашизмом. Передаю искренние слова 
благодарности, низкий поклон нашим 
дорогим ветеранам, всем тем, кто отваж-
но сражался, самоотверженно трудился, 
прошел через горнило войны, выстоял и 
победил фашизм!
Уверен, что ответственный труд каждого 
из нас, работа на результат будут даль-
нейшей основой для укрепления Оте-
чества, мира, благополучия и согласия!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Славу и доблесть Вооруженных сил, не-
разрывную связь поколений воинов 
олицетворяет собой День защитника 
Отечества. Это праздник для всех, кто 
является патриотом России, кто ценит и 
чтит ратные традиции нашего народа. 
Служение Отчизне всегда было и будет 
почетной миссией.
Мы преклоняемся перед ветеранами, 
отстоявшими Родину в Великой Отече-
ственной войне, и в преддверии 75-летия 
Великой Победы выражаем им глубокую 
признательность.
Благодарим солдат и офицеров, с честью 
выполнивших воинский долг в локальных 
конфликтах. Гордимся теми, кто сегод-
ня обеспечивает нашу безопасность на 
боевом посту, в правоохранительных 
органах.
Наши юнармейцы, поисковики, участ-
ники проекта «Во славу Отечества», мо-
лодежь с активной жизненной позицией 
наследуют лучшие примеры служения 
Родине и своему народу.
Желаю всем успехов на службе и в работе, 
мира и добра, счастья и благополучия!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

***
Этот праздник стал символом мужества, 
доблести и патриотизма, праздником на-
стоящих мужчин, для которых любовь к 
Родине, честь, верность долгу – превыше 
всего. Мы по праву гордимся страница-
ми истории нашей великой державы и 
чествуем тех, кто посвятил свою жизнь 
Отчизне, защите ее суверенитета, без-
опасности национальных интересов. 
Безграничная благодарность – ветеранам 
Великой Отечественной войны, защитив-
шим родную землю. Для нас вы – эталон 
высокой нравственности и стойкости 
духа. Никогда не забыть всем нам, жи-
вущим сегодня, какой ценой досталась 
Победа!  
Юному поколению муравленковцев важ-
но знать и помнить о великих свершени-
ях и подвигах наших мужественных пред-
шественников, равняться на их доблесть 
и безграничную преданность Отечеству.
Искренне желаю  всем жителям города 
крепкого здоровья, счастья, уверенности 
в завтрашнем дне, мира и благополучия, 
новых достижений и побед!

Председатель Городской Думы
Александр ШАПОВАЛОВ

#спраздником!

МИССИЯ СВЯЗИСТА
Тимур Рахимов о службе в армии и задачах на «гражданке»

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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– Мне 10 лет было, когда война закончилась. 
Как только с нашей стороны немцев выгнали, 
осенью 1944-го мы смогли впервые сесть за 
парты. В мае 1945-го я оканчивала только 
первый класс. Помню, как нам велели принести 
чашку и ложку, – рассказывает Валентина 
Атрошкина. – Во дворе школы организовали 
полевую кухню. Вокруг цвели сады. А на столах –  
пшенная похлебка, сваренная на воде, и по 
целому куску хлеба каждому. Бедные, немытые 
и голодные, мы хорошо понимали, что значило 
слово «Победа». Еще как! 

Валентина Ивановна Атрош-
кина родилась в 1935 году на 
Украине. В 1941-м ее отец Иван 
Владимирович Дьяченко из 
глухой Краматоровки Донец-
кой области перевез семью в 
Алчевск Луганской (тогда Во-
рошиловградской) области. 
Там он работал плотником в 
шахте. Построил собственный 
дом. Добротная получилась 
хата. На две половины. Оста-
валось полы постелить. До-
ски уже напиленные были. 
Но счастливые новоселы и так 
поспешили занять ее. В одной 
половине расположились ро-
дители отца – дед с бабкой – и 
их младший сын. В другой – 
жена Ивана с тремя детьми. 
Но начатое дело он так и не 
завершил. В конце июня 1941 
года Иван Дьяченко ушел на 
фронт и не вернулся.

КОГДА ОТЕЦ ПОСТУЧИТ 
В ОКНО…

«Мы всё равно его ждали. И 
после войны тоже. Всю жизнь. 
Пока были маленькими, у 
нас с братом и сестрой даже 
очередь была организована, 
кому из нас дверь открывать, 
когда кто-то стучит – а вдруг 
отец! – утирая горькие слезы, 
вспоминает сегодня Вален-
тина Ивановна. – «Пропал без 
вести» – вот и весь ответ на все 
наши запросы. А четыре года 
назад наша невестка нашла о 

нем информацию в интернете. 
В 1943 году погиб в ходе оборо-
ны Севастополя. Представьте 
только, мы там были у род-
ственников много лет назад и 
не знали, что в той земле отец 
родной лежит».

Ежегодно в Севастополе 
происходит перезахоронение 
обнаруженных останков сол-
дат, погибших при обороне 
города. Благодаря поискови-
кам с полей сражений «воз-
вращаются» сотни и сотни во-
инов. К сожалению, многие из 
защитников и освободителей 
так и остаются безымянными. 
Опознать удается лишь очень 
немногих. А вот отца Вален-
тины Атрошкиной – удалось. 

«Отправляясь на фронт, 
отец очень просил маму беречь 
детей и его родителей, – гово-
рит Валентина Ивановна. – Я 
хорошо помню, каким добрым 
был он, как нежно относился 
к ней. И она выполнила его 
просьбу. Бабушка с дедушкой 
были с нами до конца своих 
дней».

РАНО СТАЛИ 
ВЗРОСЛЫМИ

Вскоре новую хату Ивана 
Дьяченко заняли немцы. Ор-
ганизовали в ней свой штаб. 
Старики, женщины и дети 
ютились по сараям. Захватчи-
ки отобрали у них скот, продо-
вольствие. Кровь для раненых 

фрицев брали у деревенской 
ребятни, некоторым детям 
после таких «процедур» ста-
новилось совсем дурно, а кто-
то в себя так и не приходил.  
Поэтому детей прятали в по-
гребах. Там же местные жите-
ли укрывались от регулярных 
бомбежек.  

«У фрицев носки шелковые, 
а наши в портянках, в обмот-
ках воюют, – рассказывает 
Валентина Атрошкина. – Си-
гареты у завоевателей в порт-
сигарах золоченых, а наши 
махорку крутят. На столе у 
немчуры разносолы да шоко-
лады, а наши похлебку из пше-
на на воде едят. Но не помогли 
фрицам шелка да разносолы, 
погнали их с нашей земли! А 
до того, конечно, тяжко было… 
Однажды мы, детвора, вышли 
на свет божий, пока немцев 
не было, ну из любопытства 
пошли в хату, где был их штаб. 
А на столе – здоровенный 
блок, размером с ящик, слад-
кой розовой помадки. Мы все 
пальчиками сковырнули да и 
попробовали. Голодные же. А 
в лакомстве следы остались. 
Ох и рассвирепел фриц, когда 
вернулся. Тетку нашу к стенке 
поставил, автомат направил 
и орет, что она не умеет детей 
воспитывать. Мы на колени 
упали, молимся, плачем: «Пан, 
больше не будем». К счастью, 
немец оказался отходчивым».

Помнит и такой случай. Раз 
зашел к ним в жилище фриц и 
говорит тетке: «Марта, а что у 
тебя кастрюли пустые и печь 
не топится?» А она ему возьми 
да и брось в сердцах: «Черти 
вас принесли, всё у нас отобра-
ли, а наши дети голодные». Он 
схватил двух мальчишек лет 
пяти-шести и ушел. «Тетка в 
слезы. Думает, расстреливать 
повел, чтобы не мучились. 
Уже пожалела о том, что ска-
зала, – вспоминает Валентина 
Ивановна. – К вечеру глядим в 
окно: тащат тележку. Веревки в 
детские плечики впились. Ока-
залось, дал он им мешок овса 
нечищеного, которым немцы 
лошадей кормили. Так мы все: 
и стар, и млад – всю ночь этот 
овес вручную шелушили, есть 
хотели. Благодетель, что б ему 
неладно было!» 

САМАЯ ТЯЖЁЛАЯ РАБОТА
В 1944 году семья Валенти-

ны Ивановны перебралась в 
уцелевшую после бомбежек 
и пожаров деревню Золотые 
Пруды. Да и тамошний кол-
хоз чудом уцелел, школа. «Ма-
занки стояли обгоревшие, без 
крыш, вот мы одну такую и 
заняли, – говорит Валентина 
Атрошкина. – Из палок делали 
перекрытия, сверху укрывали 
камышом, так и жили. Мама 
одна, а нас трое, еще дед с баб-
кой. Мы всю траву, которая в 
деревне была, поели. Ножиком 
секли и делали лепешки. Во-
робьев ловили. Как выжили? 
Надеялись на Бога, что спа-
сет. Самая старшая из детей 

я – девять лет, поэтому сразу 
пошла в колхоз. Мы, дети, там 
морковку выбирали, картошку 
копали, свеклу пропалывали. 
На каникулах в сельсовете де-
журила. По телефону переда-
вала данные в райком. Бралась 
за любой труд. Но самая тяже-
лая работа в моей жизни была 
сразу после окончания войны –  
собирать в полях тела убитых 
солдат. Запрягали лошадку, с 
нами на воз садилась взрослая 
бабенка. Вот мы, детвора, раз-
бегались по округе, если кого 
находили, то звали ее. Многих 
и опознать было трудно. Грузи-
ли на телегу и хоронили всех 
в братской могиле – одном из 
пустующих погребов». 

КАМЕНЬ ГРУЗИЛА 
ВАГОНАМИ

В 1955 году Валентина вме-
сте с мамой, дедом и бабушкой 
переехали на Урал, в Челябин-
скую область, город Троицк. На 
следующий же день двадца-
тилетняя девушка вышла на 
работу в карьер грузчиком. И 
за ночь вручную сама нагру-
зила вагон камня. За что полу-
чила 360 рублей. Этих денег 
как раз хватило на небольшую 
землянку, где и поселилась 
вся ее родня. На следующий 
день в карьере Валентина по-
встречала своего будущего 
мужа. Александр Михайлович 
Атрошкин работал там экска-
ваторщиком. «Сразу и стали 
жить. Я считалась богаче, чем 
он, потому что в его землян-
ке теснилось больше людей: 
мать, отец и четверо детей, –  
смеется сегодня Валентина 
Атрошкина. – Поэтому он при-
шел к нам. Через год у нас ро-
дилась старшая дочь Светла-

на. Вечером я отгрузила вагон 
камня,  а утром схватки. Как 
раз вышел новый закон, и мне 
дали целых 56 дней декретно-
го отпуска. Иначе пришлось бы 
сразу выходить в карьер. Мы за 
работу очень держались. Кем 
я только ни была: грузчиком, 
продавцом, железнодорож-
ным рабочим. На сепараторе 
молоко прогоняла. Полтора 
года секретарем в сельском 
совете потрудилась. Словом, 
куда отправляли, туда и шла. 
Пенсию оформила в 1985 году, 
когда исполнилось 55 лет. Но 
потом еще работала 5 лет до 
1990 года. У меня золотая мама 
была, Евдокия Семёновна. Чет-
верых детей помогла мне вы-
растить». 

ВО ИМЯ ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ

Недавно Валентине Ива-
новне исполнилось 85 лет, 
тринадцать из них она жи-
вет у младшей дочери Галины 
в Муравленко. Несмотря на 
свой почтенный возраст, ба-
бушка вышивает прекрасные 
картины, вяжет носочки для 
многочисленных близких и 
заряжает окружающих своей 
неуемной энергией и опти-
мизмом, декламируя поэтиче-
ские строки любимых авторов. 
Главное ее богатство – это дети, 
8 внуков и 19 правнуков. За 
судьбой каждого она внима-
тельно следит и обязательно 
участвует. Несмотря на то, что 
живут в разных городах, каж-
дый год 9 Мая они становятся 
в строй «Бессмертного полка», 
чтобы почтить память не толь-
ко своих дедов и прадедов, но 
и всех тех, кто положил жизнь 
во имя Великой Победы.

ЧЕРПАК ПОХЛЁБКИ И КУСОК 
ЧЁРНОГО ХЛЕБА 
Таким был праздничный паёк 9 мая 1945-го в школе Валентины Атрошкиной

 ] Иван Дьяченко, отец Валентины Атрошкиной, погиб при обороне 
Севастополя в 1943 году

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ТАТЬЯНЫ КОЗАРЬ И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВАЛЕНТИНЫ АТРОШКИНОЙ
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Родился 22 января 1917 года в селе Урала, 
ныне Гунибского района Дагестана. Окончил 
неполную среднюю школу, в 1932 году вступил в 
комсомол, работал в родном селе ликвидатором 
неграмотности, библиотекарем. Окончив в 
1939 году педагогические курсы, стал учителем 
начальной школы в родном селе. 

С самого начала 
Великой Отечествен-
ной войны ефрейтор 
Саид Алиев в действу-
ющей армии – в 112-м 
стрелковом полку (52-я 
стрелковая дивизия). В 
июле 1941 года с марша 
вступил в бой на рубе-
же реки Западная Лица 
против немецкого 19-
го горнострелкового 
корпуса. За стойкость 
и мужество, проявлен-
ные при обороне Мур-
манска, 52-я дивизия в 
декабре 1941 года пре-
образована в 10-ю Гвар-
дейскую стрелковую 
дивизию, а 112-й полк 
стал 35-м Гвардейским 
стрелковым полком.

С первых же боев 
Саид Алиев проявил 
выдержку, сноровку 
и бесстрашие. Запо-
лярные сопки, много-
численные ущелья и 
горные ручьи имели много 
общего с привычными ему с 
детства ландшафтами родного 
Дагестана. Алиев обратился 
к командиру с просьбой дать 
ему снайперскую винтовку, 
так как обладал талантом 
уничтожать цель одним вы-
стрелом. Каждому выстрелу 
предшествовало длительное 
наблюдение за противником, 
изучение его обороны. Он вы-
слеживал врагов и бил их без 
промаха. Уничтожал прежде 
всего вражеских офицеров, 
пулеметчиков, наблюдателей. 
Алиев вскоре стал грозой для 
фашистских егерей, которые, в 
свою очередь, начали охотить-
ся за советским снайпером. 
Несколько раз был ранен, но 
возвращался в строй, а его бое-
вой счет неизменно возрастал.

Имея специальное задание, 
снайпер Алиев участвовал 
в бою своего 35-го Гвардей-

ского полка за высоту «Ор-
линое гнездо», занимавшую 
господствующее положение 
над местностью и которую 
немецкие войска яростно на-
меревались отбить превосхо-
дящими силами. Наши части 
несли большие потери, погиб 
весь взвод боевого охранения 
35-го полка. После этого вся 
тяжесть боя легла на снайпе-
ра гвардии сержанта Саида 
Алиева, который так обору-
довал и замаскировал свою 
снайперскую позицию среди 
скал и камней, что ни один из 
вражеских солдат не смог ее 
обнаружить. А он, преградив 
им путь, уничтожил 4 офи-
церов, спокойно поймав од-
ного за другим в перекрестие 
прицела. После этого боя, в 
котором Алиев уничтожил 37 
горных егерей, однополчане 
стали называть его хозяином 
«Орлиного гнезда».

АВАРЕЦ
Саид Давыдович Алиев

О тех, кто 
прославил 
Дагестан
Всего в годы войны из Да-
гестана на фронт ушли 180 
тысяч человек, более поло-
вины из них не вернулись. 
В 1941–1942 годах свыше 24 
тысяч дагестанцев добро-
вольно вступили в отряды 
народного ополчения, сфор-
мированного из граждан, 
не подлежащих призыву на 
военную службу, главным 
образом из мужчин старше 
55 лет.

В Дагестане был сформирован 
ряд боевых соединений, в том 
числе 44-я и 58-я армии, 91-я 
стрелковая дивизия (впослед-
ствии Мелитопольская Крас-
нознаменная дивизия), Махач-
калинская стрелковая дивизия 
НКВД, Буйнакское пехотное учи-
лище, Кизлярский кавалерий-
ский эскадрон, экипаж бронепо-
езда «Комсомолец Дагестана».
Жители республики самоот-
верженно трудились во всех 
отраслях народного хозяйства, 
строили оборонительные со-
оружения. Летом и осенью 1942 
года на строительство оборони-
тельных рубежей вышло около 
150 тысяч человек. Объем одних 
только земляных работ соста-
вил свыше 10 млн кубических 
метров. За этот подвиг более 
20 тысяч жителей республики 
были награждены  медалью «За 
оборону Кавказа». 
Дагестанцы героически сража-
лись у стен Бреста, Ленинграда, 
Москвы, Одессы, Севастополя, 
Сталинграда, Новороссийска, 
в Белоруссии и на Украине, в 
горах Кавказа. Десятки тысяч 
уроженцев Страны гор всех 
национальностей награжде-
ны орденами и медалями. В 
списке заслуживших  звание 
Героя Советского Союза – бо-
лее 60 фамилий дагестанцев, 
есть и полные кавалеры ордена 
Славы трех степеней. Так, вся 
страна, весь Дагестан гордятся 
Магомедом Гаджиевым из аула 
Мегеб Гунибского района, кото-
рый командовал дивизионом 
подводных лодок в Баренце-
вом море. Встретив вражеский 
транспорт, подводная лодка под 
командованием Магомеда Гад-
жиева вступила в бой. Всплыв 
на поверхность, лодка атако-
вала три корабля противника, 
из которых два пошли ко дну, а 
третий поспешно скрылся. Это 
был первый случай в истории 
морского боя, когда подводная 
лодка уничтожила не только 
вражеские корабли, но и сопро-
вождавший их конвой.
Достойно показали себя даге-
станцы и при освобождении от 
фашистов территорий других 
стран. Например, Гасан Кама-
лов из села Читур Лакского рай-
она стал национальным Героем 
Италии. За мужество и героизм 
в боях при освобождении Ита-
лии от фашистских захватчиков 
он удостоен высшей награды 
этой страны – Золотой медали 
Героя.

Вот как об этом подвиге писала газета «Красная звезда» 
№ 95 от 23.04.1943 года:

Подвиг Героя Советского Союза
Снайпер Алиев лично унич-

тожил не менее 133 врагов. 
В 1943 году он окончил кур-
сы младших лейтенантов в 
городе Беломорске, обучил 
искусству меткой стрельбы 
десятки снайперов 14-й ар-
мии Карельского фронта. С 
1943 года командовал взво-
дом автоматчиков. В октябре 
1944 года, участвуя в Петсамо-
Киркенесской наступательной 
операции, получил тяжелое 
ранение. После излечения был 
направлен на 1-й Украинский 
фронт, где будучи команди-

ром роты автоматчиков 114-го 
гвардейского тяжелого тан-
ко-самоходного полка, уча-
ствовал в штурме Берлина и 
освобождении Праги.

С 1946 года гвардии стар-
ший лейтенант Саид Алиев –  
в запасе. Жил в Махачкале, в 
родном Дагестане, работал 
слесарем на Махачкалинском 
машиностроительном заводе, 
активно занимался военно-па-
триотической деятельностью. 
Ушел из жизни 12 октября 1991 
года.

 ] О подвиге Алиева писали многие газеты: «Красная звезда», «Часо-
вой Севера», «Известия» и др.

Карельский фронт, 22 
апреля. (По телеграфу от наш. 
корр.). В Заполярье есть высо-
та «Орлиное гнездо», которая 
стала ареной ожесточенных 
боев. Ее занимали немцы, но 
потом решительной атакой 
наших войск эта высота была 
отбита у противника. Нем-
цы не хотели примириться 
с потерей важной высоты и 

предприняли ряд сильных 
контратак. Рота под командо-
ванием лейтенанта Кочетова 
стойко защищала отвоеван-
ные позиции и отбила на-
тиск врага. В этом бою осо-
бенно отличился снайпер 
Саид Алиев.

Был трудный момент, 
когда немцам удалось по-
добраться на 50 метров к 

вершине высоты. Бой до-
стиг крайнего ожесточения, 
и обороняющиеся бойцы 
напрягали все силы, чтобы 
отбросить врага. Саид Али-
ев лежал за камнем, хорошо 
замаскировавшись. Он спо-
койно высматривал цели и 
одного за другим истреблял 
гитлеровцев, стреляя только 
наверняка.

В разгар боя к Алиеву под-
полз раненый командир 
взвода младший лейтенант 
Новиков, притащив ящик с 
патронами и гранатами. В 
это время большая группа не-
мецких автоматчиков начала 
подбираться к огневой пози-
ции снайпера. Немцы вели 
беспорядочный огонь. Они 
долго не могли догадаться, 
откуда бьет русский снайпер, 
а он методически выводил 
из строя одного автоматчика 
за другим. Наконец, немцы 
определили, где находится 
Алиев, и стали его обстре-
ливать, но пули ударялись о 
камень, не причиняя вреда 
снайперу. Алиев продолжал 
стрелять. Вот уже немцев 
осталось немного. Они ста-
рались продвигаться, прячась 
за камнями, но снайпер всё 
равно ловил их на мушку в 
момент короткой перебежки. 

Двадцать третьего немца он 
уложил недалеко от своего 
окопа. Только двое из двад-
цати пяти успели скрыться.

Немного позже Алиев за-
метил, что немцы наседают 
на наблюдательный пункт 
артиллеристов. Он знал, что 
там находятся три телефо-
ниста с артиллерийским 
командиром. Снайпер по-
полз на помощь товарищам, 
быстро выбрал огневую по-
зицию на фланге атакующих 
немцев и снова открыл свой 
уничтожающий огонь. Вско-
ре и здесь вражеская атака 
была отбита.

37 истребленных гитле-
ровцев в одном бою – с таким 
результатом вернулся Алиев 
в свою землянку, когда на 
смену его роте пришло дру-
гое подразделение.

Правительство высоко 
оценило боевые заслуги 
снайпера Алиева. Он был 
награжден орденом Крас-
ного Знамени. Теперь ему 
присвоено звание Героя 
Советского Союза. На днях 
командующий фронтом 
вручил знатному снайперу 
высшие боевые награды –  
медаль «Золотая Звезда», ор-
ден Ленина и орден Красного 
Знамени.
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Приятного аппетита!

Овен
Хорошая неделя для 
творческих начинаний 
и налаживания личной 
жизни. Только не верьте 

лести и комплиментам. Тот, кто говорит 
приятные слова, возможно, преследует 
скрытые цели. 

Телец
Вам представится уни-
кальный шанс превра-
тить противников в со-
юзников, но действовать 

необходимо осторожно и дипломатич-
но. Ожидайте важных новостей, возмож-
на смена работы и новые знакомства. 

Близнецы
Может появиться страх 
не успеть что-то важное. 
Но у вас всё получится. 
Причем даже быстрее, 

чем можно было бы ожидать. Вас ждут 
отличные перспективы и осуществле-
ние заветной мечты. 

Рак
Сейчас ответственный пе-
риод для профессиональ-
ного роста и связанных 
с ним материальных до-

стижений. В личной жизни не так гладко. 
Зато вы поймете, кто вам действительно 
нужен, а с кем вам не по пути.

Лев
Ваша интуиция обо-
стрится как никогда. Вы 
безошибочно угадаете 
правильную линию по-

ведения. Посреди всеобщего беспокой-
ства и суеты постарайтесь сохранить 
веру в лучшее. 

Дева
Призовите на помощь до-
бросовестность и пункту-
альность, и вы добьетесь 
успеха. Выигрывает тот, 

кто не страдает излишней обидчиво-
стью и, увидев свои ошибки, спокойно 
исправляет их. 

Весы
Наступает хорошее вре-
мя для реализации твор-
ческих проектов, вам 
понадобятся такие каче-

ства, как инициативность и решитель-
ность. Не стоит критиковать коллег или 
супруга(у), вы заденете их за живое. 

Скорпион
Можете спокойно зани-
маться своими делами, 
предоставьте всё осталь-
ное воле случая. Отно-

шения с любимым человеком станут 
для вас очень важными и дорогими. 
Исчезнут многие проблемы, тяготив-
шие вас в прошлом.

Стрелец
Стремление выделить-
ся и достичь желаемого 
приведут вас к заветной 
цели. Но неделя больше 

подходит для размышлений, а не для 
решительных действий. В выходные 
не исключены разногласия с друзьями. 

Козерог
На вас может навалить-
ся много работы, но она 
будет интересной и увле-
кательной. Отношения 

с близкими будут гармоничны, а дети 
порадуют своими достижениями.

Водолей
Сейчас вам необходимы 
покой и тишина для по-
нимания самого себя. 
Вероятно продвижение 

по службе или поездка за рубеж. Не от-
казывайтесь от помощи друзей, ваши 
силы и возможности не безграничны. 

Рыбы
Вы становитесь просто не-
заменимым человеком на 
работе, без вас не могут 
решить многие задачи. 

Придется оправдывать доверие. Только 
не делайте это в ущерб личной жизни. 

#гороскоп

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Лазанья, ризотто, суп «Том Ям» – 
это еще неполный список того, 
чем балует Анастасия мужа 
Дмитрия и дочь Мирославу. 
Бешбармак по-казахски 
или итальянский тирамису 
получаются одинаково вкусно –  
после замужества она освоила 
их в совершенстве. Меню семьи 
никак не назовешь однообразным 
и банальным. Однако больше всех 
заморских изысков Качура любят 
блюда, рецепты которых Насте 
достались от мамы по наследству. 

К кулинарии в семье причастны все. Муж 
Дмитрий любит готовить мясо, но  демонстри-
рует свое умение не на кухне, а… на свежем 
воздухе, когда семья отдыхает на природе. 
«Шашлык – это коронное блюдо моего мужа», –  
с гордостью делится Анастасия. Не отстает и 
маленькая Мира. Дочка, которой еще нет и 
трех лет, никогда не упускает возможности 
повозиться с тестом. Сегодня Настя делится с 
читателями «НГ» рецептом торта «Графские 
развалины». Этот изысканный десерт – «визит-
ная карточка» ее мамы, Галины Викторовны 
Жилиной. А теперь и любимое лакомство всей 
Настиной семьи.

ПО НАСЛЕДСТВУ ОТ МАМЫ
Рецепты от Анастасии Качура 

Ингредиенты:

Яйца – 2 шт. 
Мука пшеничная – 300 г
Сахар – 2 стакана
Сметана – 800 г

Сгущенное молоко – 300 г
Сливочное масло – 50 г
Какао-порошок –  20 г
Сода – 2 ч. ложки
Вишня без косточек – 150 г
Шоколад – 40 г

Торт «Графские развалины»

– Яйца взбиваем со сгущенным 
молоком при помощи миксера. 
Добавляем туда 200 грамм сме-
таны и стакан сахара, всё это хо-
рошенько перемешиваем. Кладем 
соду, гашеную уксусом. Постепен-
но добавляем в тесто просеянную 
муку и взбиваем всё миксером. 
Тесто должно получиться без ко-
мочков, а его консистенция на-
поминать густую сметану. Делим 
его на две части, в одну из них 
добавляем какао. Выпекаем два 
коржа – белый и темный – в разо-
гретой до 180 градусов духовке. 

Приступаем к приготовлению 
крема. Для этого перемешиваем 
600 грамм сметаны со стаканом 
сахара. Светлый корж смазываем 

кремом, а сверху выкладываем 
вишню. Кусочки шоколадного 
коржа опускаем в крем и выкла-
дываем поверх светлого. Отправ-
ляем в холодильник. 

Готовим глазурь. Для этого со-
единяем растопленный шоколад 
и молоко. Хорошенько всё пере-
мешиваем и ставим массу на сла-
бый огонь. Помешиваем, доводим 
до однородной текстуры. Даем 
остыть, поливаем торт глазурью. 

Некоторые ингредиенты для 
этого торта можно менять на свой 
вкус, например, вместо вишни 
использовать клюкву или дру-
гую ягоду, – уточняет Настя. – А 
глазурь варить из какао, масла, 
молока и сахара.

Бутерброды 
«Гнёздышки с рыбой»
Ингредиенты:

Красная рыба (лосось) –  500 г
Лук – 1 шт.
Батон – 1 шт.
Молоко – 200 мл
Сыр – 150 г
Зелень – 20 г
Соль и перец –  по вкусу

– Луковицу поруби-
те очень мелко, можно 
с помощью блендера. 
Филе рыбы порежьте 
на маленькие кусоч-
ки. Это удобно делать, 
если она не полностью 
разморожена, но и не 
ледяная. Смешайте 
ее с луком, посолите 
и поперчите, переме-
шайте. Сыр натрите на 
крупной терке. Батон 
порежьте на шайбочки 

шириной в 2 сантиме-
тра. Каждую шайбоч-
ку смочите в теплом 
молоке. Хлеб хорошо 
размякнет, в нем лег-
ко будет сделать углу-
бления. Заполните по-
лученные гнездышки 
рыбной начинкой. 
Сверху присыпьте тер-
тым сыром. Запекайте 
в духовке при темпе-
ратуре 200 градусов 
25–30 минут. 

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#творчество

 zПодготовила Юлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media   

О службе Николая Горбенко, пограничника 
и «афганца», мы писали в прошлом 
номере «НГ». Наш герой поделился не 
только воспоминаниями, но и авторскими 
литературными произведениями. Писать стихи, 
«графоманить» по его выражению, Николай 
Александрович начал уже в зрелом возрасте. Все 
его стихи в жанре любовной или философской 
лирики отражают невыдуманные события.

ЭХО АФГАНА
Боевое прошлое  
Николая Горбенко –  
в его стихах и прозе  

***
Туман скрывал на «точке» абсолютно всё. 

В нем тонули звуки и очертания вроде бы 
знакомых предметов – дерева, БМП, палатки 
и блиндажа. Принимая несуществующие в 
реальности формы, они возникали в нужных 
местах, но всегда неожиданно. Мы и «духи» 
отдыхали, в такие часы боевые действия 
между нами прекращались. Даже думать 
было лень.

Рация рявкнула: «Флокс-30, ответь Метели-
це!» Задорный, молодой, но уже не терпящий 
возражений голос ошпарил и пришпорил. 
Мама дорогая, красивый и многогранный 
позывной «Метелица» был у наших верто-
летчиков! Тут пешком убиться можно в таком 
тумане, а они носятся. 

– Метелица, я Флокс-30, видимость – ноль, 
как понял?

– Иду к тебе, поможешь сесть.
Твою дивизию! Хватаю свою «Айву» (пере-

носная УКВ-радиостанция – Прим. авт.), вби-
ваю частоту «бортов» (вертолетов – Прим. 
авт.) и, перекинувшись за обваловку, бреду на 
вырубленный среди «зеленки» (тростника –  
Прим. авт.) пятачок посадочной площадки. 
Стараюсь запомнить направление – на рас-
стоянии примерно пяти метров колышется 

И сохрани миг этой хрупкой 
тишины...

Красивой смерти на войне 
хотели все мы, но вдвойне
Хотелось так уйти, 
чтоб вздрогнула планета,
И в ореоле славы вдруг, 
назло для горя и подруг
Тебя достали в медсанбате 
с того света.

Так повезло, увы, не всем. 
А тот, кто всё же уцелел,
Навек влюбился в эту 
странную страну,
Где день за три считали нам, 
двадцатилетним мудрецам,
Где каждый делал 
свою личную войну.

Вопросов нет? Тогда вперед! 
По кишлаку разлился взвод.
Здесь не помогут минометы 
и «борты».
И глажу я дувал рукой: 
«Хоть ты чужой, а всё ж прикрой
И сохрани миг 
этой хрупкой тишины...»

Туман росою по «зеленке» 
в землю ляжет,
Прибьет на время 
эту проклятую пыль.
И кто мне скажет, 
кто мне скажет, кто мне скажет,
Что это было – сказка 
или быль?..

Две ошибки

Вспорола небо стая пчел,
Враз оглушив. Но всё же мимо,
Добычу нюхая стволом,
Мы поползли, упав красиво.

В конце концов нашел его –
Довольный дядька 
  с пулеметом,
ПК закинув на плечо,
Он уходил от нас болотом.

Уверен был, что две зарубки
Царапнет на прикладе вкось.
Но черт играет в свои шутки,
И видно, что-то не срослось.

Закрыла мушка его спину.
Вдох-выдох, плавно потянул...
Но сам не понял – 
  вдруг накрыло,
Фигня какая-то… моргнул.

Не смог. Не каюсь. Без прицела
Лежал я, вслед ему глядя,
Как уходил довольный, 
  смелый
Тот, кто хотел убить меня.

Было обычное ночное дежурство по связи. 
Проведя колонну, наша мангруппа вернулась 
на «точку». «Духи», как обычно, раскрашивали 
и без того роскошное звездное афганское небо 
веерами трассеров, и запоздалый сухой стук 
выстрелов непостижимо органично накла-
дывался на эту картинку. Привычные звуки 
и зрелище успокаивали душу, давали чувство 
защищенности, покоя и уюта. Гораздо хуже 
было, когда наступала тишина. Она врывалась 
во все закоулки, поднимая спящих и утраивая 
бдительность бодрствующих. Тишину мы все 
ненавидели и боялись.

Выйдя в условленное время по закрыто-
му каналу на связь с Союзом, я лаконично 
доложил об обстановке, записал и передал 
необходимую информацию. До следующего 
сеанса было полчаса, и рука привычно нача-
ла крутить верньер коротковолновой рации, 
погружая меня в незримую и до одури ин-
тересную чужую жизнь. Незнакомый язык, 
шорох помех, мяуканье радиоволн при потере 
и нахождении устойчивого сигнала были 
наркотиком, от которого при всей строгости 
должностных обязанностей не мог отказаться 
любой связист.

Внезапно мои пальцы будто натолкнулись 
на преграду, мягко повели настройку обратно. 
Согласованность между мозгом и телом дава-
ла неплохие результаты. Среди хора других 
звуков я разобрал: «Всем, кто меня слышит, 
прием!» Сигнал плавал, заливался другими 

звуками, но упрямо выныривал снова. По ин-
тонации говорившего можно было понять, что 
призыв непраздный. Услужливая память тут 
же выдала на-гора кучу в основном запреща-
ющих инструкций по правилам радиообмена 
в боевой обстановке. Пальцы даже дернулись 
продолжить комфортное плавание по миру 
звуков, но мозг законфликтовал. Инструкции 
инструкциями, но существовала некая корпо-
ративность, которую невозможно вытравить 
запретами. «Слышу тебя на троечку с мину-
сом. Как понял?» Через томительные секунды 
пришел вопрос: «Ты кто?» Не, ну нормально! 
Какой-то чудак дорвался до рации и полез в 
эфир (бывало и такое). Оказалось, ему срочно 
надо вызвать огонь в заданный квадрат, но 
горные условия и подсевшая рация не по-
зволяли это сделать. Несмотря на открытый 
режим, он передал частоты и позывной, куда 
надо было выйти. Нарушив все мыслимые ин-
струкции, я смог выйти на людей, о которых он 
просил, и убедил их подготовиться к нанесе-
нию артиллерийского удара. Услышав, что всё 
готово, радист на той стороне мгновенно рас-
слабился и устало сказал, скорее себе: «Пусть 
поближе подойдут». А через какое-то время 
скомандовал: «Давай…» Перенастроившись 
на частоту артиллеристов, я дал им отмашку 
работать по заданному квадрату. До конца 
дежурства я периодически выходил на частоту 
незнакомца и тщетно звал его, прекрасно по-
нимая, что он вызвал огонь на себя…

Мужчины
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Вертолётчики

непроницаемый молочный кисель. Сначала 
почувствовал, а потом расслышал упругую 
пульсацию неба под ударами лопастей, а на 
заднем плане – разбойничий посвист. Лучшая 
из когда-либо слышанных мной ранее музы-
ка. Каким-то образом этот звукоряд передавал 
радость, надежду и стопроцентную уверен-
ность: теперь всё будет хорошо.

Посадка была штатной. Определились с 
пилотом по азимутам, откуда я его слышал, он 
довернул и мастерски всадил-посадил свою 
«восьмерку» в весьма ограниченный пятак. Я 
только метров с десяти подсказывал, на каком 
расстоянии от земли сейчас брюхо вертолета.

Рядовой, вроде бы, случай. Но если они 
приходили к нам при нулевой видимости без 
форс-мажорных обстоятельств, представьте, 
что они вытворяли, когда действительно было 
горячо! Молодые боги неба…

***
Вертолет трясло. Ровный участок полета 

был недолог, потом началась болтанка в гор-
ном воздухе. Сидеть на каске было ужасно 
неудобно, но душу переполняла святая уве-
ренность, что именно этот смешной толщины 
лоскут стали спасет тебя от «духовской» пули. 
Моменты страха без перехода сменялись 
дремотой, которую бесцеремонно обжигал 
диск афганского солнца, мелькавший в ил-
люминаторах.

Вдруг «восьмерка» начала отвесно падать. 
Тепловые ловушки посыпались очередью с 
обоих бортов – вертолетчики не экономи-
ли. Мы переглянулись: похоже, на нас идет 
«Cтингер». Как по команде повернулись к 
кабине пилотов, благо, ее узкая дверь никогда 
не закрывалась. А посмотреть было на что. В 
переднем блистере мелькали то кусок неба, 
то красно-коричневые зубы горных пород. 
Эта картинка плавно переворачивалась то 
по часовой, то против часовой стрелки. С 
непривычки начало мутить, и я отвернулся, 
стараясь смотреть в рифленый пол вертолета. 
Хоровод пылинок, вспыхивая, весело танце-
вал внутри фюзеляжа. Поймал себя на мысли, 
что тепло и помирать неохота, но, похоже, 
полная безнадега. Страха не было, стало про-
сто безумно одиноко.

Пока мы делали кто торжественные, кто 
испуганные морды лица, пилот умудрился за 
доли секунд найти нужное решение – укрыть-
ся за склоном и бросить наш Ми-8 в ущелье. 
Спустя полминуты вертолет уже нарезал 
«змейку» над какой-то речушкой между от-
полированных скал. Долетели нормально. 


